
Notice d’utilisation de L’AÉÉPUM 
 

Selon Hector Danzel d’Aumont  
 

Tout d’abord, merci à vous qui reprenez l’asso, c’est primordial d’avoir des personnes 

dévouées, volontaires qui ne comptent pas leurs heures et qui ne font pas ça que pour le CV! Je 

veux partager ici mon expérience pendant mes trois années d’implication en Écopol! Entre 2017 

et 2020, j’ai beaucoup appris, connu trois exécutif différent et trois postes différents (CVE 

Sport, CVE, Président). Ce que je vais raconter n’est pas une parole d’évangile à suivre les yeux 

fermés, il faut toujours mettre sa touche personnelle dans chaque chose que vous faites sinon 

vous allez vous lasser de l’implication étudiante. Cependant c’est toujours pratique d’avoir une 

piste dans ce que vous entreprenez. C’est pourquoi je vais vous présenter pour moi, ma vision 

de l’asso, la description de chaque poste et les trucs et astuces à connaître pour ton asso!  Ce 

texte ne sera pas en écriture inclusive pour des raisons de simplification, on est efficace en 

ÉCOPOL!!!   

 

L’ASSOCIATION DES ÉTUDIANTS EN ÉCONOMIE ET POLITIQUE  
L’AÉÉPUM a un statut particulier du fait que nous sommes toujours coincés entre deux 

grosses assos (Éco et Science Po) mais aussi entre deux départements qui n’ont de yeux que 

pour les « grosses assos » du département. C’est pourquoi, il faut toujours faire un entendre sa 

voix dans les instances au département mais aussi entretenir un bon lien avec la TGDE et la 

direction des départements de science po et éco, c’est très important pour le président de 

rencontrer la direction des deux départements soit pour réunir la direction du programme soit 

pour n’importe quelles questions qui s’occupe principalement de question académique. 

N’oubliez jamais que toute la bureaucratie de l’UdeM est là pour servir les étudiants. Mais en 

contrepartie restez cordial, courtois et professionnel. Sachez faire preuve de patiente et 

d’efficacité. Si vous arrivez avec un projet mal préparé devant la direction du département vous 

le saurez et ils vont vous prendre pour des incompétents !!  

Cette ambivalence de l’asso est aussi présente dans la population étudiante du 

programme ce que je veux dire par là c’est qu’il y a beaucoup d’étudiants internationaux qui 

pour la plupart viennent d’arriver au Québec et n’ont pas trop la culture locale en tête. C’est 

pourquoi lors des activités d’accueil c’est important de bien prendre en compte ce facteur pour 

ne mettre à l’écart aucune « culture » essayez de faire des thèmes qui rassemblent tout le monde 

qui parlent à tout le monde! Si vous voulez faire vivre l’asso pendant toute l’année, pendant 



vos évènements, vos conférences et même tous les jours au local c’est important de prendre en 

considération cet aspect.  

 

HISTOIRE DE L’ASSO  
Ici, je veux vous partager sur ce que j’ai appris de l’évolution de l’asso d’écopol. 

L’AÉÉPUM a été (re)créée en 2003 et jusqu’en 2015 à peu près, l’asso n’était pas très active 

avec les autres assos autres que éco et science po. Écopol organisait le pub golf dont il reste les 

écocup au local! C’était une sorte de Barathon dans le centre-ville un vrai truc d’ivrogne paraît-

il! En gros ça ne fait pas très longtemps que l’asso assiste aux instances de la FAÉCUM et 

organise des évènements avec des assos avec qui nous ne partageons pas de cours. Le cri 

performance Écopol vient d’un étudiant qui a calé un pichet à la Maisonnée et à crier 

performance Écopol après (un génie !). La devise de l’asso est Intégrer Rassembler Construire, 

et le logo comme on le connait a été moderniser lors de ma première année, il signifie que les 

gens qui étudient en écopol sont polyvalents comme le cavalier dans un jeu d’échec! Si jamais 

vous vous intéressé un peu à l’histoire de l’asso n’hésitez pas à regarder la page Facebook qui 

regorge de plein de photos qui sont assez représentatives de la vie de l’asso depuis qu’elle 

existe. N’hésitez jamais aussi à écrire aux anciens écopoliens que vous connaissez pour 

comprendre un peu comment fonctionne l’asso.  

 

FONCTIONNEMENT GÉNÉRAL 
Chaque asso est souveraine et a une façon de penser spécifique c’est pourquoi en Écopol 

on est souvent neutre en termes de décision politisé principalement pour représenter les idéaux 

politiques de chacun. C’est pourquoi, quand vous devrez prendre des décisions politisées dans 

les instances ou à n’importe quel moment mettez de côté votre biais politique pour essayer de 

représenter au mieux les intérêts des étudiants. Cependant et c’est très important, vous n’êtes 

pas obligé de vous abstenir sinon on ne fait pas avancer la condition étudiante. L’asso ne prend 

pas de position politique au sens de parti politique mais rien ne vous empêche de faire des 

rencontres avec des candidats politiques tant que plusieurs idéaux politiques sont représentés. 

Aussi, dans le même ordre d’idée, il y a une grande réticence à ce que des 

investissements privés interviennent dans le financement de nos activités pour ne pas prendre 

de biais politique histoire que par exemple nous ne soyons pas sponsorisés par une entreprise 

qui va soutenir des dictatures (C’est un exemple!) Mais c’est pour illustrer l’idée. Vous pouvez 

et pratiquement devez trouver des commandites pour les activités d’accueil, n’hésitez pas à 



aller voir des bars à côté de l’université ou même d’autres services qui pourraient bénéficier 

eux aussi de votre présence.  

 

 
Selon Amélie Tanguay  

 
Salut l’équipe, la gang ou les BGs, moi c’est Amélie Tanguay. Au moment où j’écris 

ces lignes je suis présidente élue pour l’année 2021-2022. J’ai commencé à m’impliquer dans 

l’asso d’Écopol dès mon arrivée à l’UdeM en 2019. J’ai fait un an en tant que CVE junior où 

j’ai organisé un SUPER tournoi de BeerPong (B-Pong pour que ce soit « FAÉCUM friendly ») 

au bar le Zeppelin. Ça a fait fureur!!! Ensuite j’ai été vice-présidente en 2021-2022 pendant la 

COVID-19, c’était compliqué. J’ai tout de même pu faire rénover le local étudiant (qui se situe 

au C-2173 du pavillon Lionel-Groulx) avec ma bonne amie Adèle Guignochau, vice-présidente 

2021-2022 de l’asso d’éco. Notre nouveau local est une tuerie, enfin, il n’est pas encore 

complété au moment où on se parle, on doit encore monter les meubles qu’on a commandés. Il 

me reste ma dernière année en tant que présidente, j’espère que ce sera mieux et qu’on aura un 

retour en présentiel. En tout cas ce que je vais vous raconter, au travers de mon expérience 

personnelle, c’est comment bien s’impliquer dans l’asso d’Écopol afin de pouvoir maintenir la 

tradition. Tradition qui m’a été partagée par Hector Danzel d’Aumont et Félix Hébert, le duo 

président-VP quand j’étais CVE jr à ma première année. J’ai pris la relève après que les deux 

voyous ont terminé leur bac. Préparez-vous, l’histoire que je vais vous raconter c’est comme 

un bateau pirate.  

 

L’ASSOCIATION DES ÉTUDIANTS EN ÉCONOMIE ET POLITIQUE  
Déjà l’AÉÉPUM c’est synonyme de performance. On n’est pas là pour rigoler, on est là 

pour performer. Hector vous a déjà raconté l’histoire derrière le cri « performance » (sacrée 

histoire, consommez avec modération [ou pas]).  C’est super important de se faire valoir en tant 

qu’asso indépendante des deux gros requins que sont celles de sc. Po et de sc. Éco pour nos 

deux départements respectifs. Ce n’est pas parce qu’on est un petit programme qu’on vaut 

moins que les deux autres. Au contraire, on est polyvalents!!! N’hésitez pas à vous faire 

connaître auprès de l’administration de nos deux départements (on a toujours eu + de proximité 

avec le département de sc. Po, mais celui de sc. Éco est tout aussi important). Allez aux 

rencontres et assemblées départementales, aux séances d’accueil départementale et tout le reste! 

N’hésitez pas à demander à des membres de l’administration des deux départements lorsque 



vous devez faire passer des messages, lorsque vous devez aller parler dans un cours pour faire 

de la publicité pour une Assemblée Générale, les activités d’accueil, vos événements, etc.  

Écopol ça a été une grande famille pour moi dès le début, quand je suis arrivée pour la 

première fois au C-2173 Lionel-Groulx j’étais super gênée parce que le local était BONDÉ. Il 

y avait genre 20 personnes, c’est assez intimidant quand t’arrives à l’Université pis que tu 

connais personne. SAUF que les 3e année m’ont intégrée super rapidement, on discutait de nos 

cours, on a joué à Mario Kart, ou à Super Smash Bros (je me suis prise une raclée que ce soit 

par CharlEm, Léon ou Sam – jusqu’au jour où j’ai joué qu’Isabelle et j’attrapais les gens avec 

ma canne à pêche hahaha). C’est vraiment comme une grande famille, c’est peut-être vraiment 

« cucul » de le dire comme ça, mais c’est la réalité. On vient tous d’un milieu différent, on ne 

partage pas forcément la même culture, il y en a qui sont en parcours éco et d’autres en parcours 

pol, mais c’est ce qui fait notre force. Malgré nos multiples différences, on est tous friendly l’un 

envers l’autre. Ça se ressent dès que tu mets le pied au local, t’es toujours le bienvenu. N’aie 

pas peur d’aller vers les gens en Écopol, ils se feront un plaisir de t’accueillir et ta vie 

universitaire sera tellement plus agréable crois-moi sur parole, je parle par expérience et 

n’importe qui de mes amis ou gens que je connais en Écopol peuvent confirmer.  

 

FONCTIONNEMENT GÉNÉRAL 
On essaie de rester le + neutre possible sur les enjeux politiques, comme on est 

forcément politisés par notre domaine d’étude. C’est pas parce que nos membres sont politisés 

qu’on doit défendre des positions POLITIQUES. En effet, vous le savez, en politique y’a 

plusieurs idéologies, partis, etc. Alors on reste neutre, ce serait impossible de se politiser sur un 

enjeu sans aller à l’encontre des valeurs défendues par certains de nos membres. Ça tient autant 

pour nos positions dans le cahier de positions, nos publications sur les réseaux sociaux, nos 

événements (ceux qu’on organise, qu’on publie ou qu’on assiste) et nos sponsorships. Aussi, 

vous ne devez pas défendre vos intérêts personnels, mais bien ceux de TOUS les membres de 

l’asso. Près de 200-300 membres. Ne l’oubliez jamais c’est primordial lors de certaines 

discussions ou certains CE.  

Vous vous devez de tenir à jour les réseaux sociaux, on le sait on vit dans l’ère 

technologique. Les « djeunz » sont sur les réseaux sociaux (Facebook et Instagram en priorité, 

LinkedIn/Twitter si possible). Mais faut pas que ça devienne trop rigide ou administratif comme 

utilisation, faut avoir du plaisir. C’est l’essence même de l’asso, le fun, la bonne entente, la 

rigolade. On a un groupe pour tous les membres d’ÉCOPOL sur Facebook, ensuite plusieurs 



groupes pour chacune des cohortes (2018-21, 2019-22, 2020-21, 2021-24, etc.) où les étudiants 

vendent leurs livres, posent des questions, s’échangent des tips, etc. Ça sert aussi à publier nos 

événements ;).  

Si vous souhaitez vous impliquer, lisez la CHARTE disponible sur notre site internet 

S’IL-VOUS-PLAÎT c’est SUPER IMPORTANT, ça va répondre au ¾ de vos questions. 

Ensuite, vous devez vous assurer que vous êtes conformes légalement en tant qu’asso – que ce 

soit auprès des deux départements, auprès de la FAÉCUM et auprès du registraire des 

entreprises (et les impôts même si on est une OBNL). La FAÉCUM a beaucoup de ressources 

pour ces affaires-là, hésitez pas à leur demander ou à demander aux anciens exécutant. À Hector 

et moi, ça nous fera plaisir de vous aider (forcez pas trop les frères on va pas faire vos impôts 

quand même).  

Organisez plein d’événements!!! C’est ce qui fait vivre l’asso, normalement hors-

COVID on avait un 5 à 7 par semaine, deux chalets d’un weekend (vendredi à samedi en 

automne et vendredi à dimanche en hiver) par année, des partys de mi-session, un party de fin 

de session en hiver, un boiler room par session au local même (on vidait le local de tous les 

meubles, on entreposait les meubles dans une classe du même étage du pavillon Lionel-Groulx), 

des événements divers comme une cabane à sucre, un oktoberfest, un tournoi de beer-pong, etc. 

On faisait aussi des soirées jeux de société dans des bars, c’est très fort et ça permet aux gens 

qui ne boivent pas de participer, c’est toujours cool de donner une raclée à tes adversaires à 

Monopoly. Ça tombe bien Laurie Bouthillier a acheté pas mal de jeux de société pour la 

rénovation du local!!!  

ASSUREZ-VOUS d’avoir de la relève, vous ne resterez par éternellement en Écopol, 

l’asso doit survivre sans vous. Comment on l’assure??? PAR LES ACTIVITÉS D’ACCUEIL, 

LES ÉVÉNEMENTS, TOUT!!! Soyez pas radins, on aide beaucoup les nouveaux quand ils 

arrivent à l’UdeM que ce soit pour les aider avec le guide de présentation matérielle, les cours 

plus compliqués (l’élasticité en ECN1000 m’a donné beaucoup de fil à retordre merci Félix 

Hébert et Hugo Cordeau...), les conseiller avec quels cours à prendre ou ne pas prendre, leur 

faire découvrir d’autres comités étudiants (UdeMMUN inc. [big up à toi Ramzi Ajami 

fondateur, président et CEO d’UdeMMUN inc. dès sa création en 2020, mais aussi membre 

d’Écopol]), etc.  

En tout cas Écopol ça a été une partie de ma vie très importante, qui m’a pris beaucoup 

de temps, dans laquelle je me suis énormément investie, et je suis très confiante pour l’avenir 

de l’asso. N’hésitez jamais à m’écrire si vous avez des questions, besoin d’aide, ou autre. Vous 



avez mes coordonnées dans le drive de l’asso dans « coordonnées des anciens exécutants » et 

sinon je vais rester dans le groupe Écopol Facebook.  

 

QUELQUES-UNS DE MES SOUVENIRS 
Hector Danzel d’Aumont qui a été mon président et qui m’a tout de suite mise à l’aise 

en arrivant au local de l’asso la première fois où j’y ai mis les pieds. T’as été un mentor pour 

moi, j’ai pris des grosses caisses, je me souviendrai toujours de toi au Mme Lee avec le manteau 

de fourrure qui dansait debout sur la table. 

Félix Bibeau à qui j’ai fait découvrir le fromage à la Guinness, avant le chalet d’automne 

2019. Chalet où je suis pas allée parce que j’ai préféré aller à un autre événement... JE 

DÉCONSEILLE : ALLEZ TOUJOURS AU CHALET : C’EST LA PRIORITÉ #1. 

Félix Hébert qui a été pour moi un mentor, les pogos du chalet d’hiver 2020, notre 

discussion de 30-45 minutes dans la chambre du même chalet. Et beaucoup plus encore, que ce 

soit pour le CABS, le CA de la FAÉCUM, nos problèmes personnels individuels, tu m’as 

vraiment aidée dans beaucoup de sphères de ma vie. J’ai bien hâte de te voir grandir tu 

m’inspires beaucoup!!! 

 Charles-Émile Mercier qui était mon initiateur à mes activités d’accueil en 2019, on 

venait du même « hood » et en plus on avait pas mal d’amis en commun. T’es vraiment chill.  

Samuel Gravel & Jade Roy vous m’avez tellement faits rire. Je me souviendrai du A&W 

après le party au Mme Lee où Béa avait perdu ses clefs.  

Younes Rhazi ou papa Écopol. Tu mets tellement à l’aise les gens c’est fou, t’es hilarant 

comme gars. Je me souviendrai longtemps des vlogs +/- legit dans ce qu’on disait qu’on a faits 

au chalet d’hiver 2021 HAHAHAHA. Je les ai encore...  

Youssef Baati le crack artiste, t’as pu réaliser le logo que j’avais en tête et t’as fait nos 

photos de CE. T’es super chill et grave contente de t’avoir rencontré.  

Le INNER CIRCLE parce que je ne peux pas vous remercier individuellement, je vous 

aime tous et toutes très fort. Vous êtes vraiment mes amis les + proches à l’université, j’ai 

tellement de souvenirs avec vous et encore plus à venir. Grâce à Écopol (et éco pour Adèle 

Guignochau et Joseph Berthiaume) j’ai pu vous rencontrer. Fort.  

Ramzi Ajami, mon intégrateur aussi pour mes activités d’accueil en 2019. Je vais pas 

trop m’étaler parce que y’a des gens qui nous lisent, mais les couples Écopol c’est assez 

performant. Merci à Écopol de t’avoir mis sur mon chemin. 



Le CE de 2019-2020 et celui de 2020-2021, je vous aime très fort aussi. On a traversé 

beaucoup d’épreuves ensemble et ça n’a pas toujours été facile. Mais vous pouvez tous et toutes 

être fiers/fières de vous. En tout cas moi je le suis.  


